

En diversos países reviven su obra, a 20 años de su muerte

Neruda en el recuerdo mundial

Una jornada en Madrid y otra en México, el lanzamiento de un libro en Alemania y los diversos homenajes en Chile, constituyen parte de la agenda con que es conmemorada la muerte del Premio Nobel, ocurrida el 23 de septiembre de 1973.

Una vigilia poética-lúdica abrió en Madrid las conmemoraciones a Pablo Neruda, en el vigésimo aniversario de su muerte.

Con el título genérico de *Neruda 20 años: sucede que voy a vivirme*, el homenaje incluye recitales, seminarios, exposiciones, representaciones teatrales y un ciclo cinematográfico, a los que se sumará una marcha poética, presentada como "una apuesta del temblor ante la indiferencia de la utopía contra la realidad: Neruda en pie".

Presidida por el poeta español Rafael Alberti y el embajador de Chile en España, Juan Gabriel Valdés, la vigilia poética reunirá a destacadas personalidades españolas, quienes recitarán fragmentos de la obra de Neruda en un escenario preparado para la ocasión.

Además intervendrán escritores como Antonio Gala y José Hierro, políticos como Inocencio Arias, actores como José Sacristán, y cantantes como Luis Eduardo Aute, quien interpretará *Péñol*, tema especialmente compuesto a la muerte de Neruda.

Hoy, el acto central de homenaje es patrocinado en Madrid por la embajada chilena. Son las llamadas *Jornadas nerudianas*, en las que distintos poetas y estudiosos de Neruda glorificarán la figura del autor de *Confieso que he vivido*.

Por la noche, el anfiteatro de Casa de América servirá de escenario para la puesta en escena radioteatral de *Ardiente paciencia*, del dramaturgo y novelista chileno Antonio Skármeta.

El teatro también es parte del programa, y el Centro Cultural de la Villa fue el lugar escogido para el estreno en España de *Neruda, déjame cantar por ti* monólogo del actor chileno Franklin Caicedo.

El domingo abrirá la jornada un recital poético musical: *Sucede que voy a vivirme* - con el texto del dramaturgo chileno Jorge Díaz y la participación de actores, guitarristas chilenos y españoles - que relata la fuerte relación de Neruda con la península.

Una marcha poética, convocada para el lunes entre el Círculo de Bellas Artes y Casa de América, cerrará la jornada recordatoria en España.

EN ALEMANIA Y MÉXICO

Un libro en edición artesanal, ilustrado con grabados de la artista chilena Marta Brito, que refiere a la obra publicada después de la muerte de Neruda, fue presentado en la sede de la Fundación Alemana para el Desarrollo Internacional, en la ciudad de Bad Hönnef.

El libro, que ya tuvo otras presentaciones en museos, galerías de arte y centros culturales en varias ciudades germanas, figurará en el stand de Chile en la próxima Feria Internacional del Libro de Frankfurt, que se realizará en octubre.



La memoria de Neruda: no habrá sillones vacíos en los lugares de Chile y el mundo, donde traerán al recuerdo su vida y sus obras.

quien plantó a los chicos preguntas sobre Neruda, dando lugar a las más singulares respuestas. En ellas inspiró sus grabados la artista Marta Brito, graduada en la Escuela de Artes de Bremen.

El homenaje a Pablo Neruda en México cierra las jornadas organizadas para reflexionar acerca del impacto y las consecuencias del golpe militar en Chile, que comenzaron el 6 de septiembre bajo el título *Chile en el corazón*. La jornada será el 24 de septiembre

en México cierra las jornadas organizadas para reflexionar acerca del impacto y las consecuencias del golpe militar en Chile, que comenzaron el 6 de septiembre bajo el título *Chile en el corazón*. La jornada será el 24 de septiembre

en el Centro Cultural El Jaguar, con manifestaciones poéticas y de otras artes.

RECUERDOS EN CHILE

Variado es también el programa en Chile. *Neruda: 20 años de ausencia* es el nombre del homenaje organizado por la Universidad de Chile hasta el 30 de octubre.

Una muestra de caricaturas y libros del poeta en la Casa Central y conferencias relativas a su vida, constituyen la parte medular del programa. Las conferencias se realizarán todos los martes, hasta el 5 de octubre, con los temas *Los biógrafos de Neruda*, *Los amigos de Neruda* y *Los refugiados de Winnipeg*.

En tanto, otras exposiciones continúan en Santiago. En el Instituto Chileno Francés, por ejemplo, hasta el 25 de septiembre exhiben las fotografías de Fernando Opazo, sobre la sorprendente cotidianidad del Premio Nobel; mientras que en el Centro Cultural de España estarán abiertas hasta el 4 de octubre las muestras de fotografías inéditas del poeta y sus disfraces, la de Enrique Zamudio, *Neruda retratado*, y una selección de libros ilustrados del poeta.

Televisión Nacional también se sumará al homenaje. El 23 de septiembre, a las 21-50 horas, transmitirá en forma especial el excelente documental *Neruda en el corazón*, un estreno de Pedro Chazkol y Gastón Ancelevich, que reúne testimonios de personalidades de la cultura mundial, como Rafael Alberti, Juvencio Valle, Jorge Amado y Mikis Theodorakis (de quien es también la música del mediotraje), y cuya columna vertebral son las palabras del propio poeta.

Neruda en el recuerdo mundial [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Neruda en el recuerdo mundial [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile